
董明珠“妙语如珠”

06 深读 2014年8月26日 星期二
星级编辑蔡富根 | 组版李静 | 校对陈燕

“铁娘子”、“营销女王”，只要
这两个称呼一出，大家第一时间就
联想到的一定会是格力集团、格力
电器董事长董明珠。

昨日，这位格力“掌门人”现身合
肥开讲，依然着一条最爱的长裙，依
然将她“不走寻常路”的企业管理之
道向企业家们娓娓道来。对于外界
说她强势的观点，她显得并不在意：
“我比一般男同志都厉害。”

沈娟娟

微笑曲线你听说过吗？一头是技术一头是

销售，处于底部的是制造，只要抓住微笑的两头

就OK了？

NO，作为制造业的杰出代表，虽然制造业

最不赚钱，但董明珠所带领的格力并没有放

弃。因为在她看来，没有制造业的奠定，微笑曲

线根本就不存在，“带着吃苦的精神把制造做

好，才能让微笑曲线笑得更灿烂。”

在大数据的浪潮下，很多企业纷纷“触网”，

将电子商务发展得风生水起，而董明珠却表示，

电子商务只是为消费者带来便利的一个工具，

未来空调会跟电子商务结合起来，通过先进的

数据分析技术，就能够在珠海总部看到合肥某

一栋大楼里空调的运行状况是否良好，并提前

安排服务项目和时间。

其实，董明珠对于未来仍然有许多愿景，她

希望全世界的人都信赖格力空调，希望格力能

做成一个百年企业，尽管这也许需要三代以上

格力人的努力。

“铁娘子”董明珠合肥论道：

水至清则无鱼？NO，水至清亦有鱼

董明珠还是一位名不见经传的推销员时，格力对于很多家电

卖场的店员来说是一个陌生名词，可就是这个后起之秀，用了20

年的时间，年销售额从2000万元做到1200亿元，年销量从2万台

做到4000万台。

一边是企业以惊人的速度增长，一边是有的企业在竞争中

销声匿迹，有的市场学家用“优胜劣汰”来形容原因，不过，董明

珠却语出惊人：企业垮掉都是自己把自己整死的。

“以前空调企业在中国有几百家，但到今天所剩无几。”有些

企业天天想的是如何挤垮别人，而忽略了企业自身的发展，“不练

‘内功’，企业如何发展？经营理念决定了企业能走多远，技术可

以改变别人的生活，才能得到世界上的认可。”

董明珠说：“对我而言，格力的方向就是我的方向，就是制造出

中国乃至世界的最好空调的方向。我希望格力空调能成为世界上

叫得响的牌子，能让中国的空调业在国外同行面前挺直腰杆。”

有人说：竞争让企业优胜劣汰
她说：企业垮掉都是自己把自己整死的

1998年前后，有家电企业率先宣布进军IT业，一批家电企

业甚至进军与家电风马牛不相及的汽车业。

“我们专注空调，这意味着我们没给自己留退路，如果我们

的空调做得不好，肯定就死路一条。”董明珠的选择在很长时间

内都被视为异类，她说这就是“专注的力量。”

对于格力把鸡蛋放在一个篮子里的做法，很多专家都表示

质疑，但董明珠却有自己的看法：“我们不能培养一个队伍是朝

三暮四的，只有专业化才能去创造、去研究。”

一直心无旁骛地做空调，格力如今已经是名符其实的空调

领域“领军者”，自始至终，格力都体现了自己“专注”的特质，即

使通过掌握上游核心技术，而使技术延伸和发展逐步形成自然

的多个产品，也并不改变格力专业化的本质。

有人说：鸡蛋不能都放在一个篮子里
她说：鸡蛋放在一个篮子里才是“专注”

古人都说“水至清则无鱼”，董明珠却偏偏特立独行，觉得

“水至清亦有鱼”。

“如果把企业比作一池水，当池水浑浊的时候，会滋生腐败

的杂质，这些杂质能把一部分池鱼养得又肥又大，却最终逼死了

其他鱼，破坏了健康的生态。”2001年，董明珠担任格力总经理

后，对公司治理进行了大刀阔斧的制度创新。

格力公司的员工对于公司的规定如数家珍：员工必须统一

穿公司制服，白上衣、蓝裤子，戴党徽，挂厂牌。女士长发必须束

起，男士不得留长发。所有人上班不得佩戴夸张的首饰，办公室

里不能说笑打闹，吃零食……

有人给董明珠的评价是：太厉害、不近人情，一个在格力工

作12年的员工因为违规走在车道上被开除；一个中层干部因为

撒谎被免职，“就是要在格力营造水至清的品质和氛围。”

有人说：水至清则无鱼
她说：水至清亦有鱼

21世纪什么最重要？人才！很多人都看

过这样一个广告，也将人才看作企业发展的

“牛鼻子”。

董明珠“不走寻常路”的特质再一次体现。

“格力是一个没有专家的地方，也没有韩

国、美国等高级技术人才。”见很多人疑惑，董明

珠说，格力的技术团队相当“年轻”，从事技术研

究的约7000名大学毕业生都是80后，而这些人

都是在格力里成长起来的。

如今在格力，自主培养人才成了所有人的

共识。董明珠算了一笔账，如果一个企业坚持

自主培养人才，只要有30%人才肯留下来，这

个企业都是成功的，“每年按照30%的比例，过

了几年，企业中层员工越来越多，竞争力不容

置疑。”

有些小企业“请”不来人才，或者“请”来人才

却留不住，该怎么“挽留”人才？董明珠有自己的

一套方法：不把升官挂在嘴边，而是给员工很好

的成长空间。

“前年，我们和德国工业大学联合办了一个

工程学校，格力的几万人都要在学校‘回炉’，为

此我们每年要拿出4亿元。”董明珠这么做，自始

至终只有一个想法：把员工培养成一个专家或

者技术工人，这样给了员工成功空间，也给企业

增强了竞争力。

有人说：“请”得来人才，企业才能发展
她说：格力是一个没有专家的地方

人物名片：

董明珠，格力集团、格力电器
董事长，八度入选美国《财富》杂
志“全球50名最具影响力商界女
强人”；成为首位获得中国最佳
商业领袖奖的女性企业家；2013
年的福布斯亚洲商界权势女性
榜排名第十一位……
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